



COMUNICADO CONJUNTO

Ciudad de México, a 12 de agosto de 2021.

Necesario incorporar el análisis de contexto para investigar casos de violaciones graves a DDHH y atender a víctimas: CNDH e IDHEAS

<< Inauguran foro internacional “El análisis de contexto como metodología para la investigación de violaciones graves a los derechos humanos en América Latina”

Es necesario que las y los funcionarios públicos incorporen el análisis de contexto para determinar el marco en el que ocurren casos de desaparición forzada de personas, feminicidios, homicidios y otras violaciones graves a derechos humanos, para garantizar el acceso a la justicia de las víctimas, aseveró la presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra.

Durante la inauguración del foro internacional “El análisis de contexto como metodología para la investigación de violaciones graves a los derechos humanos en América Latina”, señaló que con ello se determinan responsabilidades, se valoran y documentan violaciones a dichas prerrogativas e identifican a los responsables.

En el encuentro, organizado por la CNDH, la organización I(DH)EAS Litigio Estratégico en Derechos Humanos A.C. y la Federación Internacional de Derechos Humanos (FIDH), indicó que utilizar el análisis de contexto para la investigación de violaciones graves contribuye a lograr el pleno goce de los derechos y a generar mecanismos de reparación del daño y garantizar la no repetición de actos que lesionan la dignidad de las personas.

Piedra Ibarra subrayó que para la CNDH es prioritaria la atención a víctimas, por lo cual es imprescindible colocar en la agenda nacional y regional el análisis de contexto como metodología de investigación y herramienta esencial para el establecimiento de consecuencias jurídicas.

Recordó que la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) ha señalado que, en determinados contextos, los Estados tienen la obligación de adoptar las medidas necesarias para garantizar el derecho a la vida, a la libertad e integridad de aquellas



personas que se encuentren en una situación de especial vulnerabilidad, especialmente como consecuencia de su labor.

Por su parte, el director de I(DH)EAS, Juan Carlos Gutiérrez Contreras, dijo que se debe establecerse la importancia que tiene el análisis de contexto especialmente para avanzar en una política de reparación integral a las víctimas. En México hemos pasado en temas tan trascendentales como la guerra sucia a partir del Caso Rosendo Radilla Pacheco y algunos otros casos, y no ha habido verdaderamente una política de reparación integral, no se ha reparado a las víctimas porque no ha sido posible entender el contexto de lo que sucedió.

El Caso Radilla señala en la sentencia de la Corte de manera magistral, que en México existió un patrón generalizado y sistemático de desapariciones forzadas en su momento, nunca se atacó, hay impunidad y ninguna de estas personas han sido procesadas y castigadas, eso ha sido señalado por la Corte Interamericana, apuntó.

Para nosotros, agregó, desde las organizaciones de la sociedad civil, es muy importante destacar el trabajo del análisis de contexto y cómo nos puede apoyar en una metodología para la construcción de patrones, es decir, de qué manera el contexto nos ayuda a identificar la existencia de situaciones que pueden ser generalizadas y sistemáticas, ese es uno de los retos que tenemos para poder, no solamente buscar a las personas, sino también judicializar y presentar los casos relacionados con desapariciones y otras violaciones graves de derechos humanos.

Finalmente, sostuvo que debe establecerse la importancia que tiene el análisis de contexto, especialmente para avanzar en una política de reparación integral de las víctimas de violaciones a los derechos humanos. El análisis de contexto es una herramienta multidisciplinaria e integral.

A su vez, la directora para América Latina de la FIDH, Jimena Reyes, detalló que la situación del derecho a la vida en México es la más grave de América Latina, toda vez que desde el 2006 se han documentado 300 mil homicidios, más de 79 mil casos de personas desaparecidas y se han localizado más de 36 mil restos humanos no identificados, por lo que llamó a quienes trabajan en la administración de la justicia penal a integrar el análisis de contexto en su labor.



Incorporar esta herramienta, dijo, permite, construir patrones para analizar la generalidad de crímenes como la desaparición forzada y la constitución de microcasos; lo que, a su vez, facilitaría la investigación de cadenas de mando, enfocarse en los autores intelectuales de estos crímenes y avanzar más eficientemente hacia la obtención de justicia para las víctimas.

Por último, la Comisionada Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas, Karla Quintana Osuna, resaltó la importancia que tiene el análisis de contexto en los procesos de verdad, memoria y justicia transicional; mientras que el jefe de Cooperación de la Delegación de la Unión Europea en México, Jerome Poussié, indicó que este debe utilizarse para prevenir casos en los que se atenta contra la integridad de las personas.

Durante dos días de trabajo, -mañana continuará el encuentro- expertos, representantes de organizaciones de la sociedad civil, académicos y servidores públicos de Argentina, Colombia, El Salvador, Perú y México, abordarán temas como el papel que juega el análisis de contexto en la búsqueda de las personas desaparecidas en América Latina, su aplicación en la judicialización de las violaciones graves a los derechos humanos y los estándares desarrollados por la justicia internacional.

¡Defendemos al pueblo!
